

1963-?-?-?

L'AMÉRIQUE LATINE A-T-ELLE LA FOI ?

M.l'abbé Bernard Ménard,
St-Hyacinthe

1. Manifestations de cette foi: baptême - Processions - Semaine Sainte - Marie
2. Valeur de cette foi: a) Y a-t-il connaissance des principales vérités?
b) Y a-t-il connaissance des sacrements?
c) Y a-t-il superstition?
3. Principales causes de cette ignorance religieuse.
4. Moyens pour lutter contre l'ignorance religieuse: catéchèses - écoles - mouvements - Légion de Marie - recrutement sacerdotal, etc.
5. Travail fait au Brésil par les équipes diocésaines de Nicolet, St-Hyacinthe et Sherbrooke.

MEMBRES DU PANEL: M.l'abbé Réginald Deslandes
Mlle Gabrielle Blanchard, l.m.d.
Deux religieuses de l'Assomption, tous d'anciens missionnaires
au Brésil.

L'ignorance religieuse est différente dans le nord et le sud du Brésil.
Celle des villes diffère de celle des campagnes.

Est-ce qu'il y a de la foi en Amérique du Sud? - Certainement. Distinction: foi suppose de la coopération de l'intelligence et de la volonté - La foi est simple et rudimentaire, mais il y a un désir de recevoir et d'accepter.

Comment cette foi se manifeste-t-elle? Elle se manifeste:

par la croyance au baptême;

par la messe du 7^e jour (Toutes les familles feront célébrer la messe du
7^e jour.)

par la croyance à l'immortalité de l'âme. On prie pour les défunts.

par la célébration des fêtes des saints: triduum, neuvaines, processions...

par la célébration de la semaine sainte: procession; rôle rédempteur du Christ - rôle co-rédemptrice de Marie... Notre-Dame des Sept-Douleurs - Procession du Christ-Mort.

par la célébration de la fête du Saint-Esprit avec une solennité extraordinaire;

par une dévotion spéciale à la sainte Vierge Marie.

Quelle est la valeur de cette foi? - Plutôt simple, rudimentaire, superstitieuse.

On croit aux principaux mystères de notre religion, mais on professe une ignorance: presque totale: de la doctrine sacramentaire;

de la discipline religieuse de l'Église

on mêle religion et folklore;

les choses les plus sacrées sont mêlées aux plus basses superstitions.

Causes de cette ignorance religieuse.

1. L'indépendance de ces peuples: peuples colonisés par les Espagnols et les Portugais. Le clergé était entièrement uni à la noblesse. Un très grand nombre de religieux, de religieuses et de prêtres quittèrent avec les colonisateurs. Peu de prêtres pour une si nombreuse population, et territoires immenses.

2. Moyens de communication primitifs.

Pourquoi pas de recrutement? - Le clergé est pauvre. Les prêtres desservent plusieurs paroisses. Les préjugés sont développés contre le sacerdoce: pauvreté, abandon du rôle de pasteur. On s'oppose à l'entrée au séminaire de jeunes garçons.

Notons aussi le travail sournois de la Franc-Maçonnerie: on veut chasser les prêtres et les religieux. On a travaillé pour avoir un enseignement neutre. On a discrédité le rôle du prêtre et des religieuses étrangères.

Il y a aussi le protestantisme, --- le spiritisme -- le communisme,

Comment lutter contre l'ignorance religieuse?

Il faudrait que prêtres et religieuses acceptent de risque de fonder des écoles classiques et secondaires - de former des catéchistes et de fonder des Légions de Marie .

Il faut de la collaboration pour réorganiser les séminaires avec les prêtres du Brésil.

Travail des équipes missionnaires.

Sherbrooke: auprès des familles - centres de rayonnement - dispensaires.

Nicolet: école primaire - secondaire - école de catéchistes - dispensaires.

St-Hyacinthe: écoles primaires et secondaires - recrutement sacerdotal et religieux.

(Collaboration: Abbés Réginald Deslandes et Lacroix.)

-o-o-o-o-o-

FORMATION DES MISSIONNAIRES LAICS

(Exposé présenté par Mlle Louise Frenette, A.F.I., qui a passé quatre ans au centre de formation des A.F.I. à Bruxelles. Elle est responsable du centre de formation de Montréal depuis 1960.)

Résumé

- Qu'entendez-vous par missionnaire laïque? - Plusieurs communautés font venir des laïcs pour les aider dans leur travail, ou acceptent ceux qui se présentent d'eux-mêmes. Désire-t-on continuer l'expérience? -
- Sinon, quelles seraient les raisons pour lesquelles on ne serait plus si enthousiastes à propos de cette aide éventuelle?
- Les différences entre les laïcs qui vont en mission pour deux ou trois ans et ceux qui se consacrent pour leur vie à ce service d'Eglise.
- Si on trouve normal que des laïcs consacrés à Dieu pour leur vie mettent plusieurs années à se former, trouve-t-on qu'il est possible de donner une formation à ceux qui ne partent que pour quelques années?
- Bref exposé sur le genre de formation qui semble le plus adéquat pour les laïcs missionnaires.

Collaboration de M. Michel Doré, président de MUNDO à Montréal
de Mlle Gabrielle Hainsley, Carrefour étudiant
de M. Pierre Meunier, de MUNDO
de M. Roberto Ribeiro, Brésilien.

Missionnaire laïc: types: au service de la mission
aide technique
service temporaire, ou sans fin
laïc sans expérience ou avec mission précise.